

## CAPITULO VI.

**Degollado y el General Alvarez, después de la derrota de Tacubaya, se dirigen á Veracruz.—Publicación de las leyes de Reforma.—El General Alvarez, Jefe de la Brigada ligera de San Luis Potosí.—Plan estratégico que con este carácter presentó.—Movimientos estratégicos.—“Diversión.”—Ocupación del Bajío por el Ejército liberal.—El General Alvarez, por un desgraciado accidente, fué herido y queda como prisionero de Miramón.—Consecuencias de este accidente.—Batalla de la Estancia de las Vacas.**

El fracaso de Miramón en Veracruz, obró activamente en el ánimo de los conservadores, y á pesar de que por el momento la atención pública se fijó en las grandes demostraciones hechas á Don Leonardo Márquez, en su entrada á la Capital, á continuación del triunfo del 11 de Abril; poco después pudieron apreciar lo debilitados que moralmente quedaron, como consecuencia de aquellos acontecimientos que de mayor importancia hubieran sido, si no se sujetan á las órdenes de Juárez.

No sólo se habría obtenido la publicación de las leyes de Reforma que mayor vida, fortaleza, y respeto dieron á una causa tan bien recibida por la nación, sino que, se hubiera destruído, en su mayoría, al grueso del Ejército reaccionario. Ya lo he dicho, el propósito de Miramón de marchar sobre Veracruz, fué uno de tantos arrebatos de su espíritu inquieto, una ilusión juvenil apoyada en su audacia, y su mayor error consistió en perder de vista á Degollado, aquel patriota humilde y sincero que en tan pocos días improvisaba ejércitos. Sin embargo, no cabe duda que iba resuelto á atacar á Veracruz, y que si no lo hizo, no fué por la falta del famoso convoy, sino por temor de perder la Capital y con ella

todas las esperanzas de su partido. Las consecuencias de la falta de previsión del joven Presidente, fueron de mucha trascendencia: sus mejores tropas después de aquella expedición, quedaron muy abatidas, físicamente por el efecto que en ellas causó el clima mortífero de aquel puerto, y moralmente, por la retirada que tuvieron que efectuar; resultando que durante seis meses no pudo llevar á cabo la vigorosa campaña que sostuvo durante el año anterior, que en este período sólo hubiera encuentros de poca importancia y que políticamente Juárez le diera un gran impulso moral á su causa.

Por otra parte, conservadores y liberales habían llegado al último extremo en cuestión de recursos, mientras los primeros encontraban evasivas en el clero, su principal apoyo, los segundos estaban á expensas de las exacciones forzosas, que ya muy poco resultada daban; causa que también influyó para que en menor escala se hicieran ambos la guerra, durante los meses que se siguieron después. Miramón hace algunos cambios en su Ministerio, y nombra á Márquez, Jefe del primer Cuerpo de Ejército y Gobernador de Jalisco; á Woll, Jefe de una brigada que debería operar en Zacatecas, y á Robles Pezuela lo encarga de la campaña de Oriente; en todo se ve su empeño para seguir defendiendo la causa de los conservadores, sin embargo, entre ellos muy á menudo aparecían síntomas de anarquía, falta de unidad.

Degollado, después del movimiento que hizo sobre México, se dirigió á Colima. En 20 de Mayo mandó á todos los Gobernadores de los Estados, cuyos destinos eran regidos por miembros del partido progresista, una circular, manifestándoles que: para preparar un decisivo golpe á la reacción, se necesitaban elementos que era preciso buscar en la fuente del poder constitucional, y con su autorización en el extranjero, pues los recursos pecuniarios del país estaban en manos de los reaccionarios. Que cualquier observador que buscara la causa de las derrotas de Ahualulco, San Joaquín y Tacubaya, la encontraría en el vacío de las cajas; en esas tres batallas se había tenido que dejar pelear al sufrido soldado, en medio de las necesidades más grandes, después de varios días de carecer de prest y de estar sujeto á una alimentación mezquina.

En seguida exponía las razones por las que ya no era po-

sible seguir apelando á los medios ordinarios de exacciones forzosas, y que, bajo esta base, era imposible vencer á enemigos fuertes por su dinero, por su sistema de terror, por la cooperación eficaz de los púlpitos y confesionarios, y por el móvil del propio interés y de la conveniencia individual. Hacía un resumen de la situación, manifestando que era demasiado lo que se había conseguido hacer en bien de los principios progresistas; que prescindiendo de la insuficiencia de los recursos pecuniarios, era notorio el peligro de aniquilamiento completo de todas las fortunas; que por lo tanto, era preciso que ensanchara su esfera de acción, y levantara su espíritu á la altura de las circunstancias, para ponerse en aptitud de llenar debidamente la misión que había recibido del gobierno constitucional, procurando la pacificación de la República. Que por esto, y porque el partido clerical con empeño ya había solicitado un príncipe extranjero que acabara con la independencia y nacionalidad de México, (según se ha descubierto por haberse interceptado la correspondencia del célebre monarquista Gutiérrez Estrada, con el sanguinario Padre Miranda), palabras textuales de la circular, se veía en la imperiosa obligación de ausentarse por algunos días, para procurar al ejército los elementos de armas, municiones y dinero, que vanamente podía solicitar dentro del país.

A mediados de Mayo, en unión del General Alvarez, salió de Manzanillo rumbo á Veracruz, arribando á este Puerto en los días en que el Gobierno precisamente se ocupaba de la publicación de las leyes de Reforma. En esta plaza, se encontraban reunidos varios de los principales miembros del partido progresista, uno de ellos, Garza, Gobernador de Tamaulipas, había hecho desde aquel Estado una peligrosa travesía por mar, viniéndose en una lancha: impresionado por los hechos y por el amor á sus principios, fué en pos de la gloria, sosteniendo la publicación de dichas leyes.

En los anales de la Reforma y el Segundo Imperio, que publicó nuestro sabio Dr. Rivera, en su página 93 del tomo I, aparece una nota que, entre otras cosas, dice: "Antes de este manifiesto (se refiere al que las anunció) las leyes de Reforma habían sido objeto de largas conferencias y acaloradas discusiones entre los liberales radicales reunidos en

Veracruz, opinando unos que se diesen dichas leyes y otros que no se diesen. No sé de cierto quiénes eran unos y quiénes eran otros; excepción de Ocampo, Miguel Lerdo de Tejada, Fuente, Ignacio Ramírez y Manuel Romero Rubio, de quienes consta en la historia seguían el parecer de Juárez."

A los que cita este historiador, hay que agregar los nombres de Degollado, el de los Generales José Justo Alvarez y Juan José de la Garza, que, unidos á los que menciona, con insistencia apoyaron la idea de que deberían publicarse. Don Santos, en un momento de entusiasmo, manifestó al Presidente, en vista de los temores que algunos abrigaban, que, asumiendo toda la responsabilidad lo dejara publicar dichas leyes, y en el caso de que no dieran resultado podía procesarlo desde luego. (1)

[1] La presencia del General Alvarez en Veracruz durante aquellos acontecimientos, no ha sido tomada en consideración por ningún historiador, pero queda comprobada por las siguientes cartas que á continuación aparecen; y lo que he dicho sobre Degollado y el General Garza, son hechos referidos por el mismo General Alvarez. Las cartas dicen:

"Correspondencia particular del Gobernador de Tabasco.—Sor. Gral. Dr. José Justo Alvarez—Veracruz San Juan Bautista, Junio 25 de 1859.—Mi fino amigo: Doy á Vd. la bienvenida por su ingreso á ese Estado, y espero que me diga algo de sus penalidades en la campaña del interior, pues siempre he tenido verdaderas simpatías por Vd. y mucho interés por los sucesos de su vida pública."

"Mucho me complace el tener á Vd. tan cerca de este Estado y al lado del gabinete que no dudo hará uso de sus brillantes cualidades que sin adulación adornan á Vd.—Como siempre disponga como guste del verdadero afecto de este su adicto y fino amigo S. S. Q. S. M. B. V. V. Dueñas."

En la misma carta se halla la siguiente minuta de contestación del General Alvarez, en la que pueden verse relatados por él mismo algunos de los acontecimientos que ya he referido."

"Mi fino amigo: Hoy he tenido el gusto de recibir su apreciable fha. 25 del pasado primera que ha llegado á mis manos despues del grito revolucionario de la Capital

"Grandes amigo mío han sido las dificultades que hemos tenido que vencer especialmente las de dinero para combatir á la reacción, pero mayor que ellas ha sido la abnegación de los Estados del Interior para no transigir ni un solo momento con un partido que tantos males ha causado á la Nación y el que felizmente toca á su fin, pues que ganando batallas pierde en opinión pública y como esta es la que triunfa sobre todos los poderes en las sociedades modernas es indudable que sucumbirá de una manera absoluta por que cada día es más uniforme la idea liberal, y el gran paso que el Gob. Gral. ha dado en el sentido de la Reforma va á afirmar cada día las ideas progresistas y abre la puerta por medio del interés pecuniario á esa fracción del país que se conoce con el epíteto de egoístas pues que la última ley sobre bienes del clero les da tales ventajas que al fin por su ambición de adquirir bienes vendrán á ser nuestros partidarios y el deseo de conservar estas nuevas propiedades les hará sostener las ideas liberales. Mucha fué mi satisfacción al saber que se había restablecido el orden constitucional en el Estado, pues como Diputado, como ciudadano de él y como individuo que había estudiado á sus hombres á su despreocupación y á sus intereses me pasaba el que la reacción dominándolo haría sufrir á sus sencillos habitantes, impediría el desarrollo de sus mejoras políticas y materiales, y persiguiendo á los que no tuvieron sus ideas lo aniquilarían y padecerían nuestros amigos."

"Yo debí haber marchado á principios de la revolución con el fin de ayudarle al restablecimiento del orden constitucional; pero V. recordará cuáles fueron los primeros acontecimientos que tuvieron lugar entre U. U. siguiendo la conducta de Veracruz, y después que ya combatía V. ese plan yo emprendí mi marcha dos veces y ambas fui detenido por las fuerzas reaccionarias, regresé á las inmediaciones de Méjico y oculté porque me perseguían trabajé por obtener alguna sublevación, pero el degradante estado de nuestra sociedad para estos trabajos hacía fracasar todas nuestras combinaciones porque los mismos á quienes era necesario comprar nos

Aquel conjunto de hombres, que en momentos críticos para su partido, que acababa de sufrir serios reveses, con gran fe en el triunfo y sin vacilaciones sostuvieron que era el momento oportuno de dar á conocer al país, aquellas leyes, que en medio de protestas, calumnias y serios ataques que habían de promover, lo colocaban á una altura digna de aquel siglo, en todo caso y siempre merecen bien de la patria. La firmeza de principios, la constancia en la adversidad y el resultado de un lógico raciocinio, fueron sin duda los elementos que crearon la fe en aquellos cerebros, en que anidaba la idea de la libertad en su forma más pura.

El resultado verdaderamente práctico que dió la guerra de tres años, implantando una reforma social de gran trascendencia, que al romper lazos nocivos para el progreso y adelanto del país, lo dejó constituido bajo la mejor forma que hoy la filosofía reconoce, y que marcha de acuerdo con el axioma histórico que dice: "que los pueblos son más felices mientras más se acercan á la libertad," fué, sin duda alguna, la publicación de las leyes llamadas de Reforma.

La constitución, entonces como ahora, en parte no estaba á la altura del pueblo, que se encuentra en una esfera de acción que no alcanza al orden político; aquellas leyes tuvieron el incomparable mérito de favorecer á este último, que recibió el bautismo de la ley, ley que formaba parte de las que cimentaron la unión civil de los dos sexos, que extinguieron las órdenes monásticas, que nacionalizaron los bienes eclesiásticos, que secularizaron los cementerios y que suprimieron, en fin, la Legación Mexicana en Roma. Este conjunto, anunciado por el clarín del progreso, determinó el fin de un pa-

vendian: en esta situación hizo Blanco su invasión en Obre, y yo fuí el último que abandoné el ataque que aquel intentó; pues que aislado y con solo 160 infantes me batí 7 horas y después que todos habían abandonado la empresa, habiéndome sido muy difícil sacar las tropas y abandonar la Iglesia de S. Pablo de que á viva fuerza me había apoderado desde aquel mes marché al interior donde ya organizando fuerzas ya contribuyendo á la construcción de elementos de guerra, permanecí en Morelia. En Febrero marché á Guanajuato, tomé el mando de la división del interior y dirigí la batalla que se denominó de Calamanda allí triunfamos de una manera absoluta; seguimos sobre Méjico y el ataque del 2 sobre la garita de San Cosme lo desgració la falta de instrucción militar de las fuerzas encargadas de la operación, después resueltos á defendernos en nuestras posiciones de Chapultepec y Tacubaya aunque con pocos elementos eran los suficientes para obtener el triunfo, pero lo mismo que en S. Cosme la falta de un jefe de primera categoría nos impidió obtener un triunfo de tanta importancia; en fin amigo, retirados de Méjico se hizo preciso que el Sr. Degollado conferenciase con el Gobierno y emprendimos la marcha á Veracruz. El objeto se consiguió y el 22 emprendimos nuestra marcha para S. Luis Potosí, para combinar nuevas operaciones de que pondré á V. al tanto por Tampico rumbo á donde podrá dirigirme las suyas bajo la cubierta de D. Ramón Obregón de este comercio."

sado; fué para el clero no la trompeta del juicio final que en vano sin cesar esperará, sino el mismo toque de atención que escuchó en la Revolución Francesa. La obra llevada á buen término durante los tres siglos de la dominación española, y cuyas consecuencias durarán mucho tiempo aún, fué destruída en sus bases, por aquellas leyes, más elevadas y de mayor alcance, que las primeras que de este orden fueron dictadas en el mundo, en París, en la cuna de la Libertad. La transformación social que promovieron, fué tan radical y de tanta importancia, que marcan el período más trascendental y fecundo de la historia. La ciencia en la posteridad les dará su debida colocación, mientras tanto tributo un justo homenaje á los que entonces con fé y patriotismo hicieron supremos impulsos para que aquellas leyes se publicaran.

Degollado, después de recibir algunas instrucciones y conferenciar sobre la campaña, salió de Veracruz, con el General Alvarez, Garza, Guillermo Prieto y Don Benito Gómez Farías, su Secretario; quienes se dirigieron al Puerto de Tampico, con el doble objeto de internarse por aquel Estado á los del interior de la República, y para las gestiones que Degollado iba á hacer en el mismo, para que se organizara una división con qué reforzar al ejército; lo cual obtuvo, en parte, como más adelante se verá.

El 23 de Julio (1), víspera del día en que salieron de Tampico, Don Santos Degollado fué obsequiado por los principales miembros de la sociedad con una representación teatral, que tuvo verificativo en una casa particular, y al concluir, dijo Guillermo Prieto una poesía en la que invitaba á Degollado á la clemencia que deseaba tuviera para con todos sus enemigos. El 24, á las cinco de la mañana, en compañía de Garza y de otras muchas personas que fueron á dejarlos, se dirigieron al muelle, embarcándose en una cómoda canoa. Con buen viento pudieron dirigirse por el río Tamesis á la laguna de San Francisco, la Salada, y después de haber recorrido catorce leguas, desembarcaron en una de sus orillas; el 26, con un guía que siguen su marcha, llegando á Ciudad Victoria en las primeras horas de la mañana del 31.

(1) Los datos de este viaje hasta San Luis, los he tomado de las memorias, inéditas en mi poder, del Gral. Alvarez.

Como Degollado no quiso que se avisara de antemano, permanecieron en las calles, hasta que Gómez Farías encontró al Jefe Político, que en las casas consistoriales se ocupaba de solemnizar las leyes de Reforma, con salvas, repiques y vivas; toda la ceremonia se suspendió, y aquél y demás personas se ocuparon de alojarlos. Su inesperada llegada en aquellos momentos, desarrolló el entusiasmo: en la noche, á las nueve, se acercó á la puerta de su habitación muchedumbre de gentes y dos músicas, que comenzaron á tocar en medio de los sonidos de las campanas y de innumerables cohetes; esta manifestación duró cerca de media hora, y no queriendo Degollado hacer distinciones, y no siendo posible dar cabida en su alojamiento á tantas personas, dispuso bajar á la calle, y reunidos todos, recorrieron la plaza en unión de los músicos. Esta comitiva, representaba el verdadero espíritu de la revolución, el contacto de las distintas clases de la sociedad, contacto que por momentos oculta lo real y verdadero y hace soñar en imposibles utopías.

Al regresar algunas personas, pronunciaron discursos alusivos á la libertad y á Degollado, que en verso los contestó; y fué á acompañar otra vez á la comitiva hasta dejarla en un baile popular que con motivo de la publicación de las leyes de Reforma se había dispuesto; mientras tanto, en su alojamiento fueron obsequiados con algunas botellas de champagne en unión del Jefe Político y de algunas otras personas.

A las nueve de la noche del siguiente día, se presentó una comisión en su casa, para conducirlos á aquella en donde debía tener verificativo un baile que se había organizado en honor del mismo señor Degollado. La fiesta fué muy significativa, el adorno del salón era sencillo, y en la cabecera se hallaba, en un hermoso cuadro, el retrato de Don Agustín Iturbide; las señoras no estaban ni con gusto ni con lujo en sus trajes; pero en cambio aparecía en sus semblantes el placer que les causaba obsequiar al jefe de las fuerzas liberales, todas tenían cruzada en el pecho una banda tricolor con la siguiente inscripción: "Viva el señor General en Jefe del Ejército Federal."

Entre las muy pocas satisfacciones, que en su vida de constante lucha tuvo Degollado, se encuentran, sin duda, las anteriores: Aquel regocijo, meramente popular, que produjo su

inesperada llegada y que tan consecvente era con sus ideas, tal vez impresionó su corazón; no fué una manifestación dirigida por el elemento oficial, tampoco una farsa creada con fines especulativos y que tan comunes son en nuestro país; sino un verdadero movimiento popular impulsado por el sentimiento que se apodera de las masas, al tener en su seno á un hombre que por referencias conocen y que saben lucha en bien de su patria y de la libertad. Al recrear su mirada, en aquellas ciudadanas, dignas hijas de la Constitución de 57, las energías que solo usó en bien de su patria se han de haber fortalecido, y el recuerdo de aquellos sucesos al cruzar por su imaginación, llena solo de los horrores de la guerra civil, mayor impulso quizá dió á sus patrióticas ideas.

De esta ciudad se dirigen á San Luis Potosí, en donde queda establecido el Cuartel General. Para mejor inteligencia, diremos algunas palabras sobre las últimas operaciones militares que se habían sucedido: El 3 de Abril, el General Pesqueira, después de haber estado sitiando á Mazatlán, da el asalto y toma la plaza, acabando con la reacción en Occidente. En los Estados de Veracruz, Puebla, Michoacán y Guerrero, y en el Bajío, de Abril á Julio, hubo un constante movimiento de tropas, tanto liberales como conservadoras y un gran número de encuentros, emboscadas, escaramuzas y asaltos, pero que en último resultado sólo daban á conocer la firmeza de los defensores de la carta fundamental. Todas aquellas pequeñas partidas de tropas obraban por separado, sin obedecer á ninguna combinación, ni á un solo jefe, resultando inútil prácticamente aquella lucha de pequeñas fracciones: de tantos hechos aislados, sólo fué de verdadera importancia la toma de Mazatlán; en este período se nota la falta absoluta de combinaciones estratégicas, de unidad y de la acción eficaz del genio organizador de Degollado.

Veamos algunos de los acontecimientos que tuvieron lugar en el Cuartel General durante los meses de Agosto y Septiembre.

—"Agosto 16. Se recibió en la mañana aviso de las avanzadas que se tenían de Cab. de Guanajuato, participando haber abandonado S. Felipe, porque el enemigo se avanzaba con 200 Infs., 200 caballos y 3 obuses de montaña."

"Al medio día se ratificó la noticia por otro aviso, y en la tarde se recibió otro nuevo dándose como cierto que no eran más que 200 caballos. Marcharon nuevos exploradores y entre éstos fué del Pizo."

"A consecuencia de estas noticias se llamó á Doblado para que se ratificaran éstas, y habiéndose recibido noticias oficiales de la ocupación de León pr. Villanueva, y de su movimiento hacia Aguascalientes y de su concentración así á este cuartel gral., opiné porque lo más conveniente sería que permaneciera al Sur de la Capl. de Guanajuato por Pénjamo; porque de esta manera se imposibilitaba á Wol el poderse mover hacia á esta plaza, ó la de Zacatecas, pues que inmediatamente que se emprendiese por ellos alguna operación, Villanueva ocuparía Guanajuato; fué admitido este pensamiento, y se arregló el que Doblado marchara á incorporarse con Hinojosa."

"Dí mi opinión sobre que si el enemigo atacaba no se hiciese resistencia y se efectuase la retirada por las carreteras de Coahuila y Tula, efectuándolo por la primera las fuerzas de Nuevo León, y por la 2ª las de San Luis; pues de esta manera las de N. L. cubrían los límites de sus Estados y las de San Luis, situadas en Tula, cubrirían á Tamaulipas; sobre la línea donde se esperan los recursos de dinero, fuerzas y Arta., con cuyos elementos reunidos se debe obrar con éxito. (Este punto ha quedado pendiente de resolución.)"

"En la noche ví regresar á Blanco y después de haber hablado con Degollado éste me dijo que se había vuelto porque habían tenido noticias de la aproximación del enemigo y porque juzgaba ya muy distante á Quiroga. No sé si sobre este punto habría algo más; pero Blanco se volvió á marchar."

"Además, se dispuso que Zuazua marchase á Bocas, para que mañana llegase aquí con las fuerzas situadas en ese lugar. Esta determinación la tomó por si el S. Degollado, salió Zuazua en la tarde."

"A pesar de haberse recibido y resuelto varios negocios de Grra. yo no tuve conocimiento más que del aviso de uno de los individuos abanzados que anunciaba la aproximación del enemigo, todo lo demás militar fué resuelto por el S. Degollado y Benito" (Gómez Farías.)

Agosto 17.

"Al amanecer se presentó en nuestro alojamiento el S. Gobr. Chico Sein, é hizo presente al S. Degollado, que el enemigo había abanzado al Jaral y que parecía indudable que abanzaría á S. Franco., distante 12 ls. (leguas) de esta plaza; después por varias personas se repitieron los avisos y dispuso el S. Degollado que inmediatamente saliera una sección de 400 Infantes y dos malos obuses y las guerrillas de Cabª. que estaban abanzadas en número de 200 hombres mandadas todas por un tal Aguirre, Gefe de Guardia Nacional. Se habló de esto y el Corl. Telles manifestó que sería más conveniente el que Traconis tomase el mando de esta fuerza. Aprobada la idea, se encargó á Doblado hablase á Traconis, esto tuvo efecto, y en la mejor disposición se dispuso marchar y se aumentó en 200 Infantes más la sección; se dieron auxilios y socorros por cuatro días; se pasó el día, y á las 5 de la tarde emprendió la marcha."

"No se han tenido ningunas nuevas noticias del enemigo, ni se han tomado nuevas providencias, para saber dónde está, ni lo que hace."

"En la tarde regresó el S. Zuazua manifestando que lo malo del camino había impedido el que llegase la fuerza, pero que lo verificaría en la mañana del siguiente día y que los Gefes están en el mejor sentido."

"Llegó correspondencia de Veracruz y no supe nada de aquel rumbo."

"Al obscurecer llegaron procedentes de Morelia los Grales. Migl. Echeagaray y Tapia así como Medina, Gorostiza, y una gran comitiva; dieron pormenores sobre la situación de Morelia en lo gral., favorables á la Grra., pues que había cesado la división entre Pueblita y Huerta. Su travesía la verificaron con arrojo por enmedio del enemigo y haciendo una marcha muy violenta."

"Se presentó de la Barra y manifestó que Zuazua lo había instado en su expedición á que continuasen su marcha hacia el Norte, que esto había indignado á todos y hécholes protestar que no le obedecieran y que regresarían pa. S. Luis, me manifestó que deseaban todos representar contra su Gefe que quería deshonorarlos con separarlos del teatro de la guerra."

"Ago" 18.

"A las 10 de la mañana entraron las fuerzas del Norte en número de 1,000 hs., todos montados y armados en su mayor parte de rifles y carabinas; traían una batería compuesta de un obús de á 24, uno de á 12, 3 de á 8 y una pieza de á 6; todos de la fundición de Chapultepec y de España, pero ninguna construcción es americana."

"En el resto del día no ha ocurrido nada notable, en la noche llegó un extraordinario de Guadalajara con comunicaciones de Ogazón en que manifestaba su escasez de recursos, así como sus temores de un ataque de Márquez con todas sus fuerzas y las de Wol; pide que marchemos para poder operar sobre Guadalajara, y también dice que Márquez como Wol, se preparan á invadir á S. Luis, en cuyo caso él marchará á su retaguardia."

"Más tarde llegó un coreo de Traconis dando parte de haber ocupado S. Franco., que se le ha reunido la Caba. y que el enemigo se ha retirado rumbo á S. Migl. de Allende, así como q. Wol se ha replegado de León á Silao; que sigue su marcha y espera órdenes."

"Labarra me manifestó q. Zaragoza no había creído por ahora prudente hacer nada respecto á Zuazua. Degollado me preguntó q. opinaba respecto á la retirada del enemigo á S. Migl. de Allende, le manifesté que solamente se podía atribuir á una de dos cosas ó que las fuerzas de Morelia amagaban á Querétaro, ó que tomaban aquel rumbo por el estado en que se encuentran Miramón y Marquez. En la noche me dijo que había escrito á Ocampo poniéndole de manifiesto lo muy necesario de su salida é incorporación por el estado de disolución general."

"Día 19"

"En la mañana me manifestó Labarra que Zaragoza se marchaba á Nuevo León, porque Zuazua hipócritamente se quería marchar y dejarle el mando á Blanco, hablé con Zaragoza y este se resolvió á permanecer."

"No se han recibido nuevas noticias del enemigo respecto á las del día anterior."

"En la noche uno de los individuos de la Legislatura manifestó al S. Degollado, que hacía indispensable la nueva elección de Gob. por lo odioso que se había hecho Chico-Sein; este personaje presentó un expediente en q. se hallaba una comunicación en que el Gobno. actual manadaba que se fusilase á Degollado y otras personas."

"Día 20"

"Quedó separado Zuazua del mando de las fuerzas por haber pedido una licencia por 15 días pa. Nuevo León y encargado Zaragoza del mando de la misma. En la mañana salieron 1000 rifleros rumbo á Dolores con orden de bajarse hta. Querétaro, ó de dar algún golpe á la reacción si se presentaba una ocasión favorable; dejando en esta las 6 piezas de Arta. Tranconis siguió con su fuerza al Jaral." "Se me enseñó un arepresentación de los Gefes que Zuazua les hizo levantar, para seguir la campaña; pero en la que queda comprobado que puso todos los medios para reducirlos á retirarse."

"Día 21"

"Salió Zuazua para N. León á hacer uso de su licencia."

"A las 10 de la mañana salió Doblado con una escolta de 100 hombres, lleva el mando de las fuerzas de Hinojoza y orden para que se le incorporen una parte de las de Zacatecas, así como las de Quiroga y con esta División volver sobre León para hacerse de recursos, y batir á Woll si este no le ataca con el grueso de sus fuerzas, siguiéndose el pensamiento de operar al Sur de la plaza de Guanajuato."

"Ningunas noticias nuevas he tenido del enemigo. En la noche se me enseñó la carta en que explica Ocampo lo ocurrido con las fuerzas del Norte, y el remedio que esto tiene."

"Hablamos de operar sobre el enemigo y de mi opinión de que no estaba por la concentración de las fuerzas sino por obrar sobre él por distintos rumbos."

"Día 23."

"Llegaron G. Prieto y Ramírez Ignacio, del rumbo de Tula."

"Se recibió extraordinario de Blanco de Aguascalientes y ví la comunicación en que da parte de haber recibido el mando del Rgto. de Quiroga, separando á los comandtes. de los escuads. y previniéndoles qe. marchasen para este Cuartel gral."

"Quiroga da cuenta de haber cumplido y que emprende su marcha para presentarse."

"Se supo por el Admor. de Correos qe. la fuerza reacionaria de Tepic se hallaba en una posición difícil, pues que la sección que había salido rumbo á la Barca había regresado violentamente á Guadalajara y seguido para Tepic."

"Septiembre 5."

"A las doce de la mañana salió Zaragoza con dirección á Monterrey, con comisión del Cuartel gral., también salió Escobedo al mismo rumbo."

"En la tarde se recibió una carta que por extraordinario mandó Doblado de la acción de León."

"En la noche me confió el S. Degollado el secreto de las últimas notas oficiales de Veracruz sobre Quiroga."

"Nada supimos respecto al enemigo mas qe. lo qe. refiere el Boletín número 4."

"Día 6."

"En la mañana á las 12 salió Ramírez con su Cliente M. Fovot, al Valle del Maiz, á negocios judiciales."

"En la noche llegó un extraordinario de Doblado con el parte oficial de la acción dada el 30 del pasado en León, y entre los qe. perecieron fué uno de ellos el hijo de Gallo el qe. está con Cumplido."

"Día 7."

"Tuvimos noticias de qe. Ogazón sería atacado por Mar-

quez qe. salió de Guadalajara á fines del pasado, con 3350 hombres y 20 piezas."

"Se dispuso Prieto á marchar á Catorce, con el fin de agenciar recursos para el Ejto."

"Avisa Ogazón qe. se le pasó una compa. del enemigo qe. estaba destacada y que entregó 3 cajones de parque, una carga de lanzas y una de fusiles; la fuerza es de Caballería."

"Hice presente al S. Degollado que el camino de aquí á Guanajuato por Gallinas, estaba descubierto y que estando el enemigo entre León y Silao, si intentaba invadirnos esta debería ser su ruta, qe. puesto qe. no teníamos fuerza para cubrirlo, podían mandarse algunos Oficiales del Depósito qe. alojados en Gallinas, explorasen; hasta donde fuere posible; admitió mi indicación."

"Hablando de la situación de las tropas, volví á manifestar mi opinión de qe. Doblado se bajase á situar en la línea de S. Pedro Piedra Gorda y Pénjamo, para estar amagando Guanajuato por el Sur en combinación con nosotros por el Norte, é impedir toda imbasión á esta plaza, entre tanto qe. estamos en estado de tomar la iniciativa."

"Hay mayores dificultades cada día para obtener recursos."

"Nada se sabe de cierto sobre la situación del enemigo, ni de sus operaciones, no tenemos espías dentro de las plazas que áquel ocupa, á pesar de las insinuaciones que á este fin he hecho á Degollado."

"Día 8."

"Salió Prieto á desempeñar su comisión al Mineral de Catorce; habiéndolo verificado á las 8 de la mañana en la carretela de los interesados en el negocio, lo acompaña Aguilar."

"Se dice por el comercio qe. el enemigo se prepara á imbadirnos, nada sabe el Gral. en Gefe de una manera cierta."

"Varias personas de esta plaza y otras de Guanajuato, se empeñan en cangear al Comandte. Cisneros, que fué hecho prisionero en la Luz, por alguno de los nuestros que lo fueron por Woll en León, fué mi opin. qe. se debería de hacer para qe. se tuviese esa mutua garantía y se resolvió

que quedase inmediatamente en libertad este individuo, bajo de fianza, entretanto se arreglaba este negocio."

"Llegó procedente de la División de Doblado el Gral Hinojosa, según se dice, con licencia pr. 15 días, para negocios particulares á Tampico."

"Día 9."

"Salió la Comisión de Oficiales para cubrir el camino de Gallinas, de que se habla el día 7."

"Firmó Cisneros una obligación de que se pondría en libertad como cange suyo á Lopez, uno de los Jefes prisioneros en León, y se le expidió su pasaporte con entera libertad."

"Día 10."

"Llegó en la madrugada un extraordinario de Morelia, se conserva sin ser imbadida; aún no se tiene noticia del armamento que debe conducir Bravo. Pueblita se halla en Zamora con el objeto de auxiliar á Ogazón. El correo manifestó que Pueblita ya estaba en la Barca y que Woll se había concentrado en Irapuato y Celaya."

"De Zaactecas avisan que Márquez ha retrocedido á Guadalupe, pero no se expresa el motivo."

"De recursos, que han hablado con Pepe González y que hay provabilidades de algunos."

"El Gral Hinojosa salió para Monterrey con licencia para asuntos de familia."

"El Gral. Blanco llegó del campamento á tratar asuntos del servicio."

"Día 11."

"Zaragoza y Aramberri que se hallaban reunidos en Jesús Ma., interceptaron al extraordinario que Vidaurri mandaba con su decreto que previene que las fuerzas de N. León se retiren de la Campaña; le remitieron á Degollado dicho documento, el primero de estos SS. siguió para Monterrey á desempeñar una comisión y el 2º. siguió para Matehuala,

donde en compañía del Lic. González, esperan la orden de Degollado para destruir á Vidaurri."

"Degollado decreta la destitución de Vidaurri y nombra Gral. en Gefe, y Gob. de N. León á Aramberri. Da una proclama manifestando la traición de Vidaurri é invita á las tropas de N. León á que sigan en la lucha en cumplimiento de su deber, y de acuerdo con los sentimientos que las animan."

"El Gral. Blanco en Gefe de las fuerzas de N. León, da una proclama en que desconociendo á Vidaurri por su Decreto del 5 del corriente, hace presente á sus tropas que deben, en cumplimiento de su deber, y de acuerdo con los sentimientos que las animan, continuar prestando sus servicios á la causa de la libertad."

"Se asegura que en Méjico. iba á estallar una conspiración, y que las fuerzas de Woll se dirigían á dicho punto."

"Día 12."

"Degollado da una circular á todas las autoridades de Coahuila y N. León, para que desconozcan á Vidaurri, y no obedezcan sus órdenes."

"Nada se sabe de una manera positiva sobre lo que hace el enemigo."

"Escribí á Prieto y á Ramírez, dándoles conocimiento de las últimas ocurrencias sobre Vidaurri."

"A las diez de la mañana entró la sección de Tamaulipas en número de 600 hs. de las tres armas, con dos obuses de Montaña, mal montados."

"En la noche hubo "un gallo" que según se decía, era en solemnización de la destitución de Vidaurri."

"Día 13."

"En la mañana regresó Prieto y Aguilar, de Catorce, los recursos que se creyeron sacar no fué posible conseguirlos."

"El Gral Blanco marchó á incorporarse á sus fuerzas."

"El Mayor de Ordenes (Malagamba) de la Brigada Tracóniz, llega y entrega un proceso formado á un subteniente de las fuerzas de S. Luis, acusado de faltas de insubordinación."

"Día 14."

"Prieto, á consecuencia de que por falta de recursos la Junta Patriótica no puede solemnizar el 15 en la noche, forma una Junta que arbitrará recursos con este objeto."

"El Gobernador de Aguascalientes escribe comunicando que por cartas de Guadalajara, le participan que Márquez ha sido derrotado en las Barrancas de Atentique por Ogazón y que el primero ha perdido Art. y se han pasado al segundo algunas de sus fuerzas; que ratificada la noticia, la comunicará por extraordinario."

"En la noche se hizo una Junta en la casa de Prieto, pa. la solemnización del 15, se discutió el programa, se nombraron comisiones y se entregaron al Prefecto 100 ps. que se habían colectado."

"Día 15."

"Se recibió carta de Aguascalientes en la que se ratifican las noticias de la derrota de Márquez."

"En la noche tiene lugar la función que se acordó, reuniéndose en la Plaza de Armas. Prieto dijo un discurso y otras personas algunas poesías; después se repartieron versos en mucha cantidad y se sacó por las calles el retrato del Cura Hidalgo. En seguida salimos todos con una música á recorrer las calles, era inmensa la concurrencia y lo numeroso de ella hizo que Echegaray, Cruz Ahedo y Villalobos, formaran la conbinación de figurar que, se acababa el "Gallo," cuando apenas había comenzado, para disolver la reunión. Esto que envolvía un engaño á la gente del pueblo, que con tanto placer se divertía, me disgustó, y aunque después volvimos á salir, yo me separé calificando con este hecho lo que son nuestros demócratas."

"Día 16."

"En la mañana hubo Te Deum al que asistió el Gobierno y las autoridades, lo que no aprobé; pues que separados los negocios civiles de los eclesiásticos no se debía ligar la Iglesia á esta solemnidad sin ser inconsecuente á las leyes de la Reforma. Degollado no concurrió."

"Día 17."

"Comunica Doblado las noticias que han recibido de Guadalajara, en que consta han sufrido las fuerzas de Marquez; se dispone solemnizar esta noticia con salvas, dianas y repiques, lo que tuvo efecto á las cuatro de la tarde, los pormenores salen en el alcance núm. 7 del Boletín."

"Se reciben noticias de la sublevación de una Compañía de las fuerzas de Vidaurri, acaudillada por unos parientes de Zuazua con el fin de desertarse; son puestos en prisión y desarmada la fuerza."

"En la tarde se reúnen en la casa de Prieto varias personas á solemnizar las noticias del descalabro que ha sufrido Márquez. Toca una música de cuerda, se bebe, se canta y se baila; los licores son obsequio del Gefe Supr. de Hacienda. La reunión duró cuatro horas."

"Día 18."

"Llegan noticias de Aramberri y Zaragoza, de que ya van á emprender sus operaciones sobre Vidaurri."

"Se presentan veintitantos Gefes y Oficiales que Doblado separa de las fuerzas de Zacatecas, porque fraguan una conspiración contra él, porque dió algunas órdenes sobre mando y nueva organización de aquellas fuerzas; se hace una sumaria resultando sentenciados á muerte tres individuos. Doblado los indulta, por ser este acontecimiento en los días de la solemnización de la Independencia."

"Día 19."

"Remite Doblado una correspondencia quitada al enemigo y que Márquez remitía á Mejico, en ella se ratifican las noticias de los golpes que ha recibido últimamente; el boletín debe publicarla."

"Día 20."

"Se recibe extraordinario de Ogazón en que da cuenta de las operaciones que hizo su División por el amago de Már-